

Les nombreux changements survenus ces dernières années dans le Nord canadien ont touché presque tous les aspects de la vie des Inuit, que la plupart des gens connaissent sous le nom d'Esquimaux, mot indien signifiant «mangeurs de viande crue». Ils préfèrent cependant être appelés Inuit, «les hommes», au singulier Inuk. Leur langue est l'inuktitut.

Il n'y a qu'environ 100 000 Inuit dans le monde, dont quelque 23 000 au Canada. Les autres vivent aux États-Unis, au Danemark et en URSS. Les Inuit du Canada sont regroupés en petites communautés dans le delta du Mackenzie et sur la côte continentale des Territoires du Nord-Ouest, dans les îles de l'Arctique, sur les rives des baies d'Hudson et d'Ungava, et au Labrador. La plupart des localités sont situées sur les bords de baies, d'estuaires, de bras de mer ou de fjords, témoignant d'un passé largement tributaire des ressources de la mer, de la cueillette et de la chasse. Les établissements inuit se retrouvent dans trois zones de juridiction: les Territoires du Nord-Ouest, le Québec et Terre-Neuve.

Des documents d'archives et des découvertes archéologiques ont permis d'établir que les Inuit du Canada — en particulier ceux de la côte atlantique — vivaient jadis plus au sud. Au début du XVII<sup>e</sup> siècle, ils occupaient toute la côte du Labrador et

leur présence a même été observée sur la rive nord du golfe du Saint-Laurent. Dans la région de la baie d'Hudson, par contre, ils ne semblent pas être descendus beaucoup plus au sud que le cap Jones (à l'est) ou le cap Churchill (à l'ouest).

Les premiers Inuit peuplaient essentiellement les régions côtières; ils pêchaient et chassaient le phoque, le morse, l'ours polaire et la baleine. Les Inuit de l'intérieur, ou Esquimaux à caribou, habitaient la steppe et se nourrissaient de viande de caribou et des poissons provenant des nombreux lacs. Les arbustes leur servaient de combustible; pour faire la cuisine, ils utilisaient un mélange de graisse de caribou et de mousse des steppes dans des récipients en saponite, et non de l'huile de phoque comme les bandes côtières. Ils se rendaient rarement à la mer — en fait, certains d'entre eux ont même vécu toute leur vie sans l'avoir vue.

Les Inuit ou leurs prédécesseurs habitent les régions arctiques du Canada depuis plus de 4 000 ans, période qui vit se succéder quatre cultures. Plusieurs sagas islandaises évoquent, en effet, des rencontres avec un peuple qu'on croit être le peuple esquimau, et les premiers explorateurs européens de l'Arctique auraient parfois rencontré des représentants de la même race. Les Européens initièrent les autochtones à l'économie monétaire et leur firent connaître nombre de nouveaux pro-